

José Domingo Gómez Rojas, poeta anarquista del año 20

«La juventud, el amor, lo que se quiere, ha de irse con nosotros ¡Miserere!»

El 29 de septiembre se conmemoran 72 años de la muerte del poeta anarquista José Domingo Gómez Rojas. Figura casi mística en los orígenes de la Fech, Gómez Rojas murió tras cárceles y torturas para finalmente caer sin retorno en el manicomio en las peores condiciones imaginables.

Referencia obligada de Neruda, de Rokha y todos los de su generación, José Domingo Gómez fue tal vez el más importante poeta joven de la época de los agitados años 20 chilenos. Junto a eso, fue activo dirigente de la Federación de Estudiantes de Chile –la Fech–, que tuvo un rol preponderante en la mentada agitación política de entonces.

Su persecución y martirio en cárcel y manicomio fueron tan patéticos que hasta periódicos como *El Mercurio* llegaron a pedir su libertad y a solidarizarse con el poeta.

El único espacio público que recuerda a Gómez Rojas hoy en Santiago es una plaza que toca a la Facultad de Derecho de la Universidad de Chile y que precisamente hace noticia por un hecho decidido: por estos días el alcalde de Recoleta quiere desalojar a los artesanos allí instalados desde hace unos 10 años.

En 1920, con el impacto de la Primera Guerra Mundial y de la Revolución Soviética y con la acción de los anarquistas organizados que buscaban protagonismo social dentro de la conservadora y aristocrática sociedad chilena, se produce un vasto movimiento estudiantil y obrero y ocurre la muerte del joven y laureado poeta anarquista José Domingo Gómez Rojas.

«Estudiantes y obreros en Chile, como en todas partes, tomaron la vanguardia de la agitación ideológica. La Federación de Estudiantes y la Federación Obrera se convirtieron en centros de efervescente revolución. Noche a noche, en reuniones apasionadas y clamorosas, se discutían los problemas de la política y economía. Los mitines a que citaban las instituciones dirigentes congregaban en la Alameda de las Delicias a muchedumbres formidables, un poco indecisas aún pero que acogían con entusiasmo las consignas de los líderes del pueblo y de la juventud. El gobierno estaba desconcertado, la clase rica aterrada. El ejército mismo, espina dorsal de la estructura del Estado, parecía vacilar por una obra de una propaganda eficaz. El soldado había hecho codo a codo con el obrero la revolución rusa. La palabra sovié-

tista un prestigio mágico...». Eso lo escribe el futuro rector de la Universidad de Chile Eugenio González en 1949.

«Los estudiantes se autoproclaman la vanguardia de este proceso. No obstante, en el directorio coexisten dos posturas. Por un lado Santiago Labarca (militante activo aunque heterodoxo del Partido Radical), quien adhiere a la posición reformista de 1918, capaz de desbaratar al poder oligárquico; y, por otro lado, Juan Gundulfo (militante de la sección chilena de la anarquista I.W.W.), quien adhiere a la convención de 1920 que se pronuncia decididamente por un horizonte «anticapitalista» y desprecia instintivamente los métodos institucionales de lucha. De cualquier manera ambas posturas coinciden en convertir a la Federación de Estudiantes (Fech) en el eje de un movimiento nacional-popular; en romper con la lucha puramente parlamentaria en que se desenvolvía initialmente el reformismo burgués y en colocar la *causalidad social* como verdadero centro del problema nacional», relatan Valenzuela y Weinstein en 1980.

El conjunto de estos factores conduce a que los movimientos sociales de entonces,

por Oscar Ortiz

como los sindicatos, mutuales, estudiantes, etcétera, apoyen al senador populista Arturo Alessandri Palma, como candidato presidencial de la coalición partidaria *Alianza Liberal* para las elecciones de junio de 1920, convirtiéndose así en el caudillo de la protesta popular. El gobierno de Sanfuentes, representado por la combinación política *Unión Nacional*, que aglutinaba a los sectores oligárquicos tradicionales del país, cuyo portavoz era Luis Barros Borgoño, derrocha sumas siderales para poner alto a la oleada popular que amenaza arrasar con sus privilegios, adquiriendo la campaña presidencial una virulencia no vista nunca antes para un comicio de este tipo.

En medio de una gran efervescencia social, el 25 de junio se lleva a cabo la elección de electores de Presidente de la República obteniendo Alessandri la mayoría de los delegados. Ante el evidente escamoteo del triunfo del vencedor por parte del gobierno, la presión de obreros y estudiantes, que realizaron paros y ocupaciones de calles por varios días,

La juventud, el amor, lo que se quiere ha de irse con nosotros ¡miserere!" [artículo] Oscar Ortiz.

Libros y documentos

AUTORÍA

Ortíz, Óscar

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La juventud, el amor, lo que se quiere ha de irse con nosotros ¡miserere!" [artículo] Oscar Ortiz. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)